



Santé et démographie



© Alexander Schueck

9,8 Mds

d'habitants vivront dans
le monde d'ici 2050 selon
les Nations unies

+ 1,3 Md

d'habitants seront
recensés en Afrique
en cours de période

L'ODD Santé

est au cœur des défis de la
croissance démographique
mondiale

Les dynamiques démographiques actuelles sont caractérisées par une forte croissance de la population mondiale, une accélération du vieillissement et une augmentation des migrations. L'AFD accompagne la transition démographique des pays émergents et en développement et soutient les territoires d'Outre-mer dans l'adaptation au phénomène de vieillissement.

#MondeEnCommun

ENCOURAGER la transition démographique mondiale

1

Une hausse critique des besoins

La croissance démographique mondiale entraîne une augmentation et une diversification des besoins en santé, dans les pays en développement comme dans les territoires ultramarins. Le double fardeau démographique et épidémiologique, dû à la hausse de la population et des maladies chroniques, bouleverse les dynamiques de développement et de population. L'augmentation de la population accentue les défis liés à l'urbanisation et à la prise en charge adaptée et spécialisée du vieillissement des populations, notamment dans les pays émergents et les Outre-mer.

La transition démographique est un défi majeur pour les pays en développement, mais surtout en Afrique subsaharienne. Avec un taux annuel de croissance démographique stable à 2,4 %, le continent pourrait voir sa population passer de 800 millions d'habitants en 2000 à 4,4 milliards en 2100. Au Proche et au Moyen-Orient, les contextes de fortes migrations appellent par ailleurs des réponses spécifiques, adaptées aux situations de crise.

2

Une réponse adaptée à toutes les situations

L'augmentation et le vieillissement des populations génèrent une demande croissante de services de santé adaptés. Pour permettre aux États d'y répondre, l'AFD accompagne les décideurs publics dans des processus d'adaptation de leurs politiques en prenant en compte ces variables démographiques. Elle encourage ainsi l'adaptation et l'amélioration de l'offre et des infrastructures de soins. Elle appuie également le renforcement des capacités nationales ainsi que des mécanismes de financement régionaux, en collaborant par exemple avec les organisations régionales de santé.

La santé sexuelle, maternelle, reproductive, néonatale et infantile est au cœur des enjeux démographiques, notamment en Afrique. L'AFD promeut le renforcement de l'accès à l'éducation et aux droits en santé sexuelle et reproductive pour les femmes. Elle porte donc une attention particulière aux problématiques de genre et d'autonomisation des femmes. Elle les place au cœur de ses projets en lien avec les enjeux de démographie.

En Afrique francophone, accélérer la transition démographique

En Afrique de l'Ouest, la forte croissance de la population impose de prendre en compte les questions de santé sexuelle et reproductive. L'AFD finance le projet DEMSAN pour accompagner certains pays de la Communauté économique des États de l'Afrique de l'Ouest (CÉDEAO) dans leur transition démographique. Mis en œuvre par l'Organisation ouest-africaine de la santé (OOAS), le projet vise à renforcer les capacités des gouvernements en matière de sensibilisation aux questions de santé et de droits sexuels et reproductifs, et à les appuyer dans l'élaboration de stratégies nationales. Il favorise également l'émergence d'une société civile et d'acteurs du secteur de la recherche actifs sur ces questions.

Financement: subvention de 10 M€

Durée: 4 ans

Au Niger, soutenir la politique de population

L'AFD appuie le gouvernement nigérien dans le renforcement de sa politique de population. La forte croissance démographique du pays accentue les besoins de la population en matière de services sociaux en santé et éducation. Le projet vise à améliorer l'accès aux services essentiels de santé et leur qualité (notamment les services de planification familiale pour les jeunes filles). Il favorise aussi leur maintien à l'école au niveau secondaire par l'utilisation de transferts monétaires.

Financement: subvention de 10 M€

Durée: 4 ans

Dans les pays émergents, le défi du vieillissement

En Chine, comme dans d'autres pays émergents d'Asie et d'Amérique latine où le vieillissement est un défi majeur, l'AFD a engagé avec les autorités un dialogue sur l'amélioration de la prise en charge des personnes âgées.